
天赉渠成垃圾沟，赖谁？

□

我爱新区

“大赉店村里的天赉渠现在快被垃圾填满

了， 到处散发着恶臭， 这样的环境真让人受不

了！ ”连日来，记者不断接到市民来电，反映天赉

渠周边环境恶化， 大家呼吁相关部门重视对城

市河道的生态管理。（详见本报 10 月 10 日 4 版

《天赉渠成垃圾沟》）

天赉，从字面上理解，就是上天赏赐给我们

的宝贵礼物。 多年前，确曾如此，天赉渠里水清

澈见底，鱼虾浅戏；而如今，天赉渠边垃圾遍地，

渠里污水横流， 人见人嫌。 明眸皓齿的新区脸

上，天赉渠成了一道丑陋的伤疤。

一泓美丽的水，将其污染，很快，很简单，只

要随手多倒些垃圾就可以了。 而走“先污染后治

理”的老路，却很难，很艰涩，这从国内外大小污

染河流的治理难度便可见一斑。

多年以来，天赉渠也曾有过几番治理，当时

口号喊得震天响，治理的姿态很积极很高调，可

过后污染依旧。 天赉渠成垃圾沟，赖谁？ 其实谁

都不赖，因为管理天赉渠的有很多单位，光清理

各种垃圾就分多个部门。 这就给相关部门以充

分的扯皮的理由。 但是，不管是有啥原因，你还

能将成堆的垃圾扒出来， 重新分类成“工业垃

圾、生活垃圾”不成？

这就是“多龙治水”的可笑之处以及弊端。

相关部门打打口水仗，将责任推得一干二净，貌

似很潇洒、很超脱，可脏的却是老百姓的生活、

新区的脸面，最终还会伤及管理者的政声民心。

多龙治水， 这是当前政府管理机构繁杂的体制

通病，对一个事物的管理政出多门，谁都不用负

责，那谁还会兢兢业业去管理呢？ 因为向来是成

绩争着往身上揽，越多越好；问题往外推都来不

及，“谁沾谁知道”，都不想惹这个“晦气”。

俗话说，冤有头，债有主。 要从根本上治理

天赉渠，笔者认为首要是拿出改革的气魄，本着

“为子孙后代谋利益 ”的战略决策 ，不做“败家

子 ”，大刀阔斧整合机构，把一些不管事的“衙

门”该砍则砍，该合则合，最终整合出一个该管

事、能管事、敢管事的机构来。

因为，只有捋顺管理机制，将管理责任明晰

化， 并落实到单位甚至个人身上， 如此， 当出

现污染时， 当问责板子能真正打到某单位、 某

领导屁股上时， 天赉渠的污染问题也许才会迎

刃而解。
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重病医生带来的感动和思考

□

堂吉伟德

8 日早晨 ,南通大学附属医院重症监护病房

内，一位特殊的病人备受大家牵挂。 他就是南通

大学附属医院急诊外科主任医师江振华。 在坚

持做完最后两台手术后，9 月 25 日凌晨，他很快

就肝昏迷，至今也没有醒来。 (10 月 9 日《扬子晚

报》)

� � 医者父母心 ,崇高的医德在江振华身上得到

了最大程度的体现 :在自己面临生命危险的情况

下 ,还坚持做完手术 ,这样的敬业精神和医德风

范 ,令人感动。 很多网友在送去祝福的之时 ,亲切

地称之为“当代白求恩”。

更为关键的是 ,江振华事迹的出现 ,是在医

患关系相对紧张、互信程度不高 ,部分医护从业

人员社会观感不佳的现实语境中 ,显得另类而珍

贵。 诚然 ,这种表现虽然只是个例 ,却有很强的

放射效应。 无论是对医者 ,还是社会其他成员 ,

都会因此受到启发和感染 ,并因此反思自身的行

为。 同时 ,江振华的表现 ,对于医德的倡导 , 也能

起到道德标杆和示范的作用———虽然不是所有

人都能成为榜样 ,但与榜样靠拢又何尝不是一种

尊重？

医患关系走到今天 ,医患两者都有责任。 假

若 ,我们每一个人 ,都能从这份感动中有所启发 ,

用包容换包容 ,用信任换信任 ,用道德赢得道德 ,

那么 ,社会的诚信就会止滑回升 ,道德重建就会

倍添希望。

当然 ,面对带病坚持手术的医生 ,除了感动

还应有反思。 诚如有人所说 ,精神值得肯定 ,做法

却值得商榷 :让患一身重病的人坚持手术 ,这种

做法未必妥当 ,这可能会导致附加的风险 ,使手

术半道而废。 况且手术属于精细之活 ,需要精力、

能力和技术为保障 ,让一个危重病人给另一个人

做手术 ,是对自己和病人的不负责任。 从某种角

度讲 ,我们需要这样的敬业者 ,却不需要这种“残

酷”的感动。

又譬如 ,让未成年人去尽成年人之责 ,再崇

高也不明智；让身患重病者仍然坚持工作 ,再感

人也并不人性。 先进的体现，不在于一时之事 ,而

应着眼于长远 ,注重于现实 ,体现“负责”的实际

意义。 先进者的事迹可以不感人 ,但给先进者创

造一个人性化的环境 , 对他们加以善待和保护 ,

却是我们必须面对和思考的问题。 有时候所谓

的先进 ,有一颗敬业的心就足矣 ,不一定需要用

倒在岗位上的悲壮去体现和践行。

“不要问”其实是不经问

□

董碧辉

乔布斯走后， 国内的房产大佬潘石屹先生

发微博号召苹果公司大量生产 1000 元以下的

iPhone 手机来纪念乔布斯，反遭网友质问，潘总

的房子什么时候降到 1000 元一平方米啊？ 房价

真降到了这份儿上，可谓经济适用了，然而我们

敬爱的潘总哼哼唧唧了半天，顾左右而言他，我

们体谅潘总的难处，也就别揪着人家不放了，毕

竟人家开发的是商品房， 能卖出高价也是人家

的本事。 比潘总更有本事的开发商，能把白菜当

肉卖，能把经济适用房当商品房卖，这就端的厉

害了。

陕西铜川的两百多户业主很郁闷 。 他们

2007 年前买的商品房， 在今年去办理房产证手

续时，却意外发现，他们买的房子居然是经济适

用房！ 经济适用房怎么华丽变身成了商品房？ 业

主们搞不懂， 记者采访铜川市住房和城乡建设

管理局局长惠满盈，得到的回答是：这个你就不

要问了。

众所周知，经济适用房和商品房同为住房，

却是两个概念：前者的土地是划拨的，后者的土

地是出让的； 前者是政府为了解决低收入者的

住房问题而建设的保障性住房， 购买资格是需

要经过审核的。 而后者则是完全面向市场，任何

人都可以购买；经济适用房售价低，利润微薄，

食之无味，如同鸡肋。

何不将经济适用房当成商品房来卖！ 有人

也就这样想想，铜川的开发商技高一筹，胆略过

人，将构思变成了现实。 造经济适用房的成本远

较商品房为低， 而以商品房的价格公开向市场

发售，其中的暴利可想而知。

记者去采访开发商， 开发商拒绝透露相关

细节是意料中事。 能干出这种事的开发商精明

得很， 你还能指望他傻乎乎地抖搂出成功将经

济适用房化身为商品房的详细过程？ 但是政府

部门的回答居然是“这个你就不要问了”，就耐

人寻味了。 为什么不让人家问呢？ 是怕问了你不

知道，答不上来？ 可经济适用房显然是政府盘子

里的菜，这碗菜就在你的眼皮底下被人端走，相

关部门会不知道？ 这个你就不要问了，其实你应

该懂的。

重庆沃尔玛的

鲶鱼效应

□

冯太郎

看到这些数字，确实让人感觉“步步

惊心”。

据新华社报道， 重庆沃尔玛以普通

猪肉冒充绿色猪肉销售 63547 公斤，时间

跨度长达 20 个月。 自 2006 年入渝以来，

因销售过期食品、不合格食品、虚假宣传

等行为，沃尔玛被处罚了 21 次。 今年以

来， 各级工商部门对沃尔玛在渝企业先

后发出 94 次行政指导意见，下达责令改

正通知 7 次。

作为世界五百强企业， 美国老板看

了重庆沃尔玛的表现， 是否会想起中国

的老话———橘生淮南则为橘， 生于淮北

则为枳，叶徒相似，其实味不同。 所以然

者何？ 水土异也。

不过，为什么中国大地上，只生了重

庆沃尔玛唯一的另类呢？

必须感谢重庆工商部门， 他们不护

短，不遮羞。 包括打黑在内，重庆方面的

很多做法已经走在全国前列。

笔者曾经去过被沃尔玛收购的一个

北京好又多分店， 看到他们制作馒头等

面食的地方，可以用脏乱来形容，生产出

来的的面食明显是让人无法下咽的。

在为重庆工商部门叫好的同时，期

待重庆沃尔玛只是个例的同时也会心生

疑虑———我们身边的沃尔玛呢？ 我们身

边的其他超市呢？

从老百姓的普遍判断出发， 这个疑

虑相当靠谱。

“卿本布衣 ，躬耕于农场 ，为晋商乔

氏远房一脉。 幼，天赋异禀，弃耕从技，创

苹果、战 IBM、斗微软，几度沉浮，时运不

济曾被清理门户、 扫地出局。 后卧薪尝

胆，国王归来，凭 i 系产品，攻城拔寨，号

令江湖；果粉众多，唯其马首是瞻 ，终夺

江湖市值第一宝座。 胰腺癌，薨，未过甲

子！ ”

———网友写的《史记·乔布斯列传》

“你那里房价几潘？ ”

———SOHO 中国董事长潘石屹一条

调侃乔布斯逝世的微博，虽已删除，却无

法阻止网友们发掘出了新的房价计量单

位“潘”。 房价新单位 1 潘 =1000 元 /m
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，

“2011 全国最新房价排行榜” 中广州以

15 潘位列第七。

“不要找麻烦。 ”

———据人民网消息， 国家发改委发

布通知自 9 日零时起将汽油、 柴油出厂

价格每吨下调 300 元。 记者零时采访时，

朝阳区关东店 33 号的中国石油东大桥

加油站表示还未接到调价通知。 随后，记

者在加油站拍摄照片时遭到了工作人员

的阻拦， 加油站还要求记者必须删除相

机内所拍摄的图片。

王检察长的百万元豪车

是怎么来的

□

王学进

8 日，网友“新世纪 2012”爆料称，

山东省潍坊市检察院检察长王卫东在

2010 年第四季度花费 100 余万元，违

规购买德国进口大众途锐豪华旅行

车，并“明确规定其他院领导和一切公

务活动等均不允许使用”。 对此，检察

院一名工作人员在向领导汇报之后回

应称，大众途锐车是“别的单位送的，

不是买的”。 (据本报昨日 15 版)

� � 太搞笑了！ 请问，外单位会无缘无

故送检察长一辆价值百万元的豪车

吗？ 这是家什么单位？ 其头头与王检察

长又是什么关系？ 送车目的何在？ 送了

车后又从检察长那儿得到了什么回

报？ 凡此种种，均留给人们很大的想象

空间。

要我说，送比买问题更严重，因为

买必定用的是公帑， 虽然违反了领导

干部配备公车的规定， 但至少车是姓

“公”的，如果是送 ，则涉嫌权力寻租 ：

送车人可能“犯事”了，希望从检察院

或者检察长身上寻求保护， 故不惜百

万元重金购得豪车送给检察院 (实乃送

给检察长个人享用 )， 而收到豪车后的

检察长则对其“网开一面”，不予追究

和起诉。 这样一来，送、受双方互惠互

利，合作共赢，但人民的利益和法律尊

严则不知损失凡几。

按理说， 此种反常情形理应引起

当地党委政府、纪委、人大政协等的注

意，但遗憾的是，这些公权部门均不闻

不问，反倒是网友曝光了此事，这又是

不正常中的不正常， 即对检察院和检

察长的监管缺位。 虽然按照现行的制

度安排， 同级党委政府和人大拥有对

公检法的监督权， 另外上一级公检法

也可以履行对下一级公检法的监督

权，但实情是，同级监督太软 ，上级监

督太远，这样，公检法这类司法部门往

往能够逃脱各级各部门的监督， 形成

监管真空，致使司法腐败越演越烈。

一个地级市的检察长配备有百万

豪车一案再次印证了这点：疏于监管，

即便是检察人员， 也会违纪违规甚至

腐败犯罪。 那么，谁来监督检察院呢？

人大、党委当仁不让，关键是如何制定

具体的监督办法； 其次是完善落实自

上而下的同体监督办法， 解决好上级

检察部门监督太远的问题； 再次是拓

宽新闻媒体和网络监督渠道； 最后是

建立“人民监督员 ”制度，推动人民监

督员制度法制化。 这四种监督方式同

样适用纪委、法院和公安局，就看能不

能切实推行。

鹤城锐评

世相漫议

公民发言

非常道

世相民生

据央视报道， 四川广元朝天区在

没有依法审批，没有科学论证情况下，

仅凭工作经验做出推断， 违规征用近

千亩土地，拆掉土地上灾后重建房，启

动工业园项目。 但因招商不理想，大量

良田至今闲置。 面对这种情况，有关负

责人却用招商存在不确定性轻描淡

写，一句带过。

@ 北晚：“人”震。

据《京华时报》报道，深圳市交通

运输委员会 9 日公示了 《深圳市城市

交通白皮书》，明确指出，要“对特别拥

堵的区域或路段， 研究交通拥堵收费

的可能性。 ”

@ 北晚：费，你收还是不收，堵就

在那里。

据人民网报道，海南省旅游委、海

南省住房和城乡建设厅在海口召开了

第 11 届世界厕所峰会推介会。 记者获

悉， 由世界厕所组织和海南省人民政

府共同主办的第 11 届世界厕所峰会

和展览会将于 11 月在海口举行。

@ 张丽： 还有什么峰会是我们没

开过的？

微评论


